

Le théâtre de rue (suite)

Théâtre de rue

Lundi 23 mai 2016

Georges Bernanos

> Avec :

Robert Mengin (BBC, le 22 septembre 1940)
Maurice Schumann (BBC, le 20 avril 1941)
Georges Bernanos (lu à la BBC par Jacques Duchesne, le 22 octobre 1940)

Écrivain catholique, pamphlétaire durant la guerre d'Espagne, Georges Bernanos est en Amérique du Sud lorsque survient la défaite. Il soutient très vite la France libre et adresse plusieurs messages à la BBC pour y rallier l'opinion française. « Nous userons le souvenir de la honte, déclare-t-il de manière prémonitrice ; nous userons jusqu'à la pitié. Nous userons tout pour que les fils de nos fils ignorent toujours le prix dont nous aurons payé leur jeune honneur, leur honneur ressuscité. »

Châteaubriant

> Avec :

Louis Aragon (BBC, le 22 mai 1942)
Pierre Emmanuel, *Otages*, 1942

Place de l'Hôtel-de-ville
13100 Aix-en-Provence



La Rose et le Réséda

> Avec :

Arnould de Pirey (BBC, le 22 janvier 1942)
Louis de Villefosse (BBC, le 8 septembre 1941)
Maurice Schumann (BBC, le 7 mars 1942)
Louis Aragon, *La Rose et le Réséda*, 1943

Le 26 mai 1941, une cour martiale allemande condamne à mort Honoré d'Estienne d'Orves. Ce jour-là, dans les cellules de la prison du Cherche-Midi, les détenus chantent *La Marseillaise* en hommage à cet officier catholique qui avait rallié la France libre. Le 15 décembre, Gabriel Péri, député communiste, est fusillé comme otage au mont Valérien. Tous deux – le catholique et le communiste, la « rose » et le « réséda » – deviennent les symboles de l'unité de la Résistance.

Le 22 octobre 1941, 27 otages sont fusillés dans la carrière de la Sablière, à Châteaubriant. Parmi eux, Guy Mûquet est âgé de 17 ans. L'opinion mondiale est bouleversée. Les témoignages et les lettres des martyrs sont réunis et commentés par Louis Aragon, qui les transmet clandestinement à Radio Londres et à Radio Moscou. Son récit, signé du pseudonyme « Le Témoin des martyrs », est « à donner le frisson » (Pietro Nenni).

20

21

Théâtre de rue

Mardi 24 mai 2016

Bir Hakeim

> Avec :

Auteur non identifié (BBC, le 3 juin 1942)
Maurice Schumann (BBC, les 5 et 16 juin 1942)

Le 27 mai 1942, Bir Hakeim est attaqué. Située à l'orée du désert libyen, cette position est cruciale pour les Alliés. Durant seize jours, la 1^{re} brigade française libre, commandée par le général Koenig, résiste à l'assaut des armées italiennes et allemandes. Grâce à son sacrifice, les Britanniques parviennent à se replier. Cette bataille est la première grande victoire de la France libre. « La preuve que la France n'était pas morte », dira André Malraux.

Les rafles

> Avec :

Louis Aragon, *Le Médecin de Villeneuve*, 1943
André Labarthe (BBC, le 8 août 1942)
Auteur non identifié (BBC, le 15 avril 1942)
Maurice Schumann (BBC, le 25 décembre 1943)

Place de l'Hôtel-de-ville
13100 Aix-en-Provence



Le Musée de l'Homme

> Avec :

Pierre Brossolette (BBC, le 21 septembre 1942)
Jean Marin – Jacques Soustelle (BBC, le 11 juin 1942)
Boris Vildé, *Lettre à son épouse* (23 février 1942)

Le « Musée de l'Homme » est sans doute le premier des groupes résistants de Paris. Constitué à l'été 1940, il réunit des professeurs, des avocats et d'autres intellectuels. Ces derniers diffusent un journal clandestin, *Résistance*, transmettent des renseignements aux Anglais et aident des filières d'évasion par l'Espagne. Trahis et arrêtés au début de 1941, plusieurs d'entre eux sont condamnés à mort ou déportés en février 1942.

Le 16 juillet 1942 a lieu la rafle du Vel' d'Hiv' : plus de 13 000 juifs étrangers sont déportés par la police française. Les arrestations et les supplices se multiplient. Les lois sur le statut des juifs interdisent à ceux-ci, notamment, l'accès à la fonction publique et à de nombreuses professions. Depuis Londres, la Résistance s'indigne contre cette violation de toutes les traditions classiques, chrétiennes et révolutionnaires françaises.

22

23